

# Catálogo del archivo municipal de La Laguna

POR LEOPOLDO DE LA ROSA OLIVERA

Sobradamente conocida para los investigadores de nuestra historia insular es la importancia del archivo del Excmo. Ayuntamiento de la ciudad de San Cristóbal de La Laguna, por conservar la mayor parte de la documentación del antiguo Cabildo de Tenerife, aun cuando hayamos de lamentar la pérdida de gran cantidad de ella, no solo en pasadas centurias sino, desgraciadamente, también en nuestros días.

Por los primeros años del siglo XIX debió ordenarse la entonces existente y se formó un índice, mas o menos completo, que se conserva. La Corporación Municipal en sesión de once de enero de 1887 acordó completar tal obra. Era Alcalde don Juan de Ossuna y van den Heede y se encargó el trabajo a don Juan Fernaud y Delgado, quien nos dice, en nota final de los inventarios, invirtió en él un año y cuatro meses.

El Sr. Fernaud indica, a manera de explicación de su labor, lo siguiente: "Entre los papeles que se encontraron en el Archivo existían unos libritos de índice general y por ellos se ha corregido el inventario, apareciendo de su corrección y examen la falta de algunos documentos que se incluyeron en aquél, cuyas anotaciones se irán haciendo en el presente, con el fin de no variar el orden de numeración que se puso en los expedientes o documentos que contiene cada legajo de los diferentes negocios que comprende dicho inventario, si bien aumentándose en algunos legajos expedientes del mismo concepto que no se hallaban incluidos en aquél y guardándose, por consiguiente el mismo orden y colocación. Como de los negocios que no se hallaban inventariados y de los modernos resultan otros conceptos diferentes se dispuso dividir este Inventario General en dos secciones, la una que comprende el antiguo inventario rectificado con el aumento de algunos expedientes que corresponden al mismo concepto y que no se hallaban en él incluidos, como por ejemplo los libros de actas capitulares, que por seguir el orden ha sido preciso continuarlos en los modernos hasta el presente, y la otra sección comprenderá todos los demás documentos, así antiguos que no se incluyeron en aquél, como los expedientes y demás papeles modernos hasta el presente año, formándose también nuevo inventario por conceptos y guardándose casi el mismo orden que se observó en aquél."

Al ser cotejado por nosotros el trabajo del Sr. Fernaud con los cuadernillos del anterior índice hemos advertido no se relacionan en el primero los siguientes legajos, que figuraban en el de principios del XIX:

Uno sobre "Historia de Canarias que escribió el Dr. D. José Viera. Años de 1772-1784."

Otro de "Cónsules de Naciones.—1661-1722."

Otro sobre "Fundación de los Padres de Jesús y los de Bethelém. 1633-177."

Otro de "Citas para celebración de Cabildos.—1618-1802."

Otro conteniendo "Reales Cédulas y Provisiones de la Audiencia sobre Diputados y Síndicos Personeros.—1776-1796."

Y otro sobre "Hospicio de San Carlos.—1736-1789."

Nada nos explica el autor del Inventario General sobre su falta, que es de lamentar, ya que, al menos algunos de ellos, pudieran contener documentos de indudable interés.

Al ir transcribiendo las referencias de los documentos relacionados en el citado Inventario iremos rectificando errores en él advertidos y señalando las faltas de los extraviados a partir de 1887.

Pese a la defectuosa clasificación de los asuntos hemos creído preferible no alterar la existente, habiéndonos limitado, para facilidad en las citas, a enumerar correlativamente los legajos de cada letra, sin perjuicio de indicar el anterior título dado a cada uno. De la misma forma conservamos la clasificación del Sr. Fernaud en dos secciones, aun cuando no responde a razones cronológicas, ni a otro motivo que los apuntados por el autor, pero tanto en uno como en otro caso la alteración podría producir dificultades para la busca de documentos citados en obras posteriores a la formación del citado Inventario General, sin que una nueva ordenación, mas científica, la hayamos estimado absolutamente precisa, en un archivo relativamente pequeño como éste.

Para facilidad en las citas indicaremos, con numeración romana precedida de una S., la sección en que el documento se encuentra; a continuación con mayúscula, seguida del número correspondiente, en iguales cifras, los que, dentro de aquélla, tenga asignado y por último aquél que distinga el documento, dentro del legajo, con numeración árabe: v gr. la cita "Arch. Ml. Laguna, S-II, B-IV, 6" hará referencia al documento número seis, del legajo cuarto, letra B., de la sección segunda del Archivo Municipal de La Laguna.

Es de señalar que este archivo contiene, además de la documentación procedente del antiguo Cabildo de Tenerife, alguna del Gobierno de los Adelantados, así como del Corregimiento y Alcaldía Mayor de la Isla y la del Ayuntamiento de La Laguna, desde la extinción del antiguo concejo insular hasta la fecha en que formó el inventario el Sr. Fernaud.

## SECCION I

### A - I

#### (Agrimensores públicos, I)

Los expedientes de nombramientos de agrimensores públicos contenidos en este legajo tienen la siguiente tramitación: solicitud del interesado, de la que se da cuenta al Cabildo; acuerdo de éste designando examinador (otro titular, persona perita y, creada la Universidad de San Fernando, el profesor de Matemáticas de la misma); su examen, consistente en levantamiento de croquis de una finca rústica y su medida; decisión del Cabildo.

De algunos resulta la potestad que se atribuía el Cabildo de Gran Canaria de expedir tales títulos con facultad de ejercicio en todo el Reino, atribución que se resistía a admitir el de Tenerife.

1.—1678. Solic. de Francisco González Simeón, de Tacoronte, examen por Francisco Texera, práctico.

2.—1784. Id. de Mateo Hernández Neda, de Orotava.

3.—1788. Id. de D. Mateo Antonio Delgado, procurador de causas; D. Manuel Amador, maestro tallista y D. Antonio Sánchez, encargado de la educación de dibujo, por muerte del titulado D. Domingo Rodríguez del Rey.

4.—1789-94. Exped. por pretensión de D. Francisco Pérez Sanabria Chaves, del Realejo de Arriba. Inf. sobre su vida y capacidad del Alcalde, beneficiados y un oficial de Milicias de su pueblo. Oficio interesando su nombramiento del Síndico Personero del mismo. Multa de 30 ducados por el Correg. por ejercer sin título. Hizo saber había sido examinado por el Cabildo de Canaria.

5.—1790. Solic. de Antonio Gutiérrez de León, de la Victoria. Exam. por Matías Rodríguez, agr.

6.—1790. Título expedido por el Cab. de G. Canaria a favor de Francisco Sanabria, del Realejo de Arriba, para ejercer en todo el reino.

7.—1794. Solic. de Pedro José Rodríguez de Fuentes, de La Laguna. Exam. por D. Manuel Amador, agr.

8.—1801. Id. de Nicolás Jacinto Rodríguez.

9.—Id. sin fecha, de Francisco Pérez Sanabria y Antonio Sanabria, del Realejo, Bernardo Manrique Peraza de Ayala y Antonio Gutiérrez de León, de la Victoria.

10.—1810. Id. de Lázaro Espínola, del Realejo de Arriba; Miguel Rodríguez Pantaleón, de La Laguna; D. Ricardo de Melo Martínez, de la Orotava, pidiendo ser examinados y del síndico personero de Tacoronte D. Salvador Suárez Afonso, proponiendo a Antonio Cabrera. Exam. por Pedro José Rodríguez y Juan Nepomuceno, agrs.

11.—(Faltaba ya en 1887.)

12.—1812. Título de agr. expedido por el Cabildo de Tenerife a favor de Miguel Rodríguez Pantaleón, previo exam. por Domingo Martín González y Antonio Afonso, agrs.

13.—1814. Id. de D. Pedro Bauta, por el Ayuntamiento de Icod, previo exam. por D. José Luis Madero, agr.

14.—1817. Oficio de D. Pedro José Bencomo, designando al profesor de Matemáticas de la Universidad, Dr. D. Domingo Savifión, para presenciar el examen de agríms.

15.—1817. Solic. de D. Francisco Faxardo Mesa, de Icod. Exam. por el Dr. Savifión y los agrs. Juan Nepomuceno y Miguel Pantaleón.

16.—1818. Id. ed D. Martín Antonio de la Cruz, de Güimar. Exam. por el Br. D. Domingo Bello Lenard, prof. de la Universidad y el agr. D. Miguel Rodríguez Pantaleón.

17.—1820. Id. de D. Antonio Pacheco Ríos, de Orotava. Exam. por el Dr. Savifión y el agr. Nepomuceno.

18.—1824. Id. de D. José Estrada, del Realejo de Arriba. Exam. por el Br. Bello y el agr. Nepomuceno.

19.—1829. Id. de Juan Pedro Rodríguez, de Candelaria. Exam. por el Br. Bello y el agr. Nepomuceno.

20.—1826.—Id. de D. Luis Delgado Amaral, de La Laguna. Exam. por el Br. Bello y D. José Marrero, agr.

21.—1826. Id. de D. José Marrero Mena, de Tegueste. Exam. por el Br. Bello y el agr. Pantaleón.

22.—1827. Id. de D. Domingo Hernández Fuentes, de Orotava. Exam. por el Br. Bello y el agr. Pantaleón.

23.—1830. Id. de D. Domingo Alvarez Delgado, de La Laguna; D. Francisco de Paula Sánchez, de Orotava; D. Francisco Anastasio Marrero, de Candelaria; D. Antonio de Acuña García, de Tacoronte; D. Juan Díaz de León, de Tacoronte y D. Pedro Pinto de la Cova, de Canaria. Exam. por el Br. Bello y los agrs. Pantaleón y Amaral.

24.—Oficio del Gobernador Civil recordando la obligación de proveerse de título para ejercer este oficio. 6-X-1856.

## A - II

### (Alcaldes de Oficios, I)

El antiguo título del legajo en notoriamente impropio, ya que contiene documentos sobre las siguientes materias:

PRECIOS DE ARTICULOS, el señalado con el número uno.

PROPIEDAD DE AGUAS, el que lo está con el número 46.

OFICIOS Y PROFESIONES, los restantes, pero sobre diversos asuntos: una gran parte lo son autorizaciones para ejercerlos por seis meses, concedidas por el Cabildo a condición de que se examinen al final de ellos; otros son las actas de tales exámenes, ante lo alcaldes o veedores de los oficios; algunos sobre costumbres de los gremios, referentes a asistencias y celebración de festividades, sus pendones, reparto de los gastos que ocasionaban, etc.; igualmente los hay interesando medidas para el mejor ejercicio de las profesiones, denuncias sobre defectos en los artículos que hacían o vendían, etc.

1.—1526. Lista de precios de diverso calzado, su pregón en la plaza de los Remedios de La Laguna y notificación a los zapateros.

2.—1540. Pleito entre la cofradía de canteros y albañiles y la de carpinteros acerca de la precedencia de sus respectivos pendones en las festividades. Discuten su antigüedad y la importancia de los respectivos oficios.

3.—1603. Solic. de Juan Rodríguez, zapatero, pidiendo no se permita la salida de zumaque de la Isla y acuerdo del Cabildo accediendo.

4.—1611. Id. de Bartolomé Alvarez, alcalde de toneleros, pidiendo se refuegue la madera para pipas, apartando la buena de la mala. Ac. del Cab.

5.—1618. Id. de Tomás González, para que su mujer Leonor Rodríguez pueda abrir tienda de cerería.

6.—1618. Licencia a Benito González para ejercer por seis meses oficio de espadero y tener tienda, examinándose a fin de ellos.

7.—1618. Solic. de Jacinto González para poner tienda de zapatero.

8.—1618. Id. de Nicolás Pérez y Sebastián Díaz, tundidores, para poner tienda de ropas de lana.

9.—1618. Id. de Francisco Rodríguez, oficial de tonelero, para ejercer el oficio seis meses y examinarse luego.

10.—1618. Id. de Pedro Bello, oficial de cordones, para abrir tienda.

11.—1620. Id. de Guillermo y Claudio Bigot, franceses, plateros, para poner taller, fianza por Andrés Yanes, sedero.

12.—1620. Id. de Bartolomé Alvarez, alcalde de toneleros en Garachico, excusándose del cargo por edad.

13.—1620.—Id. de Gonzalo Borges, zapatero, para abrir tienda.

14.—1620. Id. de Juan Norman, zapatero, para ejercer el oficio.

15.—1621. Id. de Sebastián de Linares, oficial de barbero, para poner tienda, examen por Francisco de Moya, "cirujano aprobado por los protomedicos de S. M. y salariado por este cavildo", que lo declara apto "así en barbear como en hasser sangrías y sacar dientes y muelas y echar ventosas y lo demás anexo y consiriente al oficio."

16.—1621. Id. del mismo pidiendo se le expida título.

17.—1640. Id. de Melchor Báez, zapatero, de la Orotava, para poner tienda.

18.—1641. Causa iniciada contra los alcaldes de los oficios de herrero, pedreros, zapateros, toneleros, sombrereros y campinteros, por no haber asistido con sus pendones a una procesión, habiéndoseles ordenado.

19.—1658. Solíc. de Juan de la Barreda Alvarado, de la Matanza, oficial de herrero, para ejercer el oficio.

20.—1658. Id. de Benito Simón, de Tegueste, herrador, para id.

21.—1659. Id. de Simón de Miranda, de Icod, "oficial de polvorista, y hacer obras de fuego", pidiendo prórroga para tener tienda.

22.—1661. Id. de Miguel Hidalgo, de Garachico, oficial de barbero, para poner tienda, examen por el cirujano aprobado y del Cabildo Pedro Ruiz de la Torre.

23.—1660. Decreto del Corregidor recordando a los gremios la obligación de hacer cada uno los festejos que le están encomendados. Su pregón.

24.—1660. Id. del mismo ordenando que los maestros de oficios se presenten a refrendar sus títulos en plazo de ocho días.

25.—1660. Solíc. de Gonzalo Hernández de Sosa, maestro pintor, para que se le autorice guardar por los días de su vida un águila con corona imperial que había hecho para las fiestas del príncipe y que se usaba el día de Corpus.

26.—1660. Escrito de Amaro Martín y Francisco González, maestros zapateros, protestando del reparto hecho por los alcaldes de su gremio de los gastos de las fiestas del Príncipe.

27.—1660. Solíc. de Diego Hernández, alcalde de zapateros, explicando las fiestas celebradas y gastos hechos y pidiendo se le ponga en libertad.

28.—1672. Acta ante el escribano de Garachico de reconocimiento en Buenvista de unos zapatos que vendía Francisco Ramos, de Icod, que habían sido denunciados por Pedro Rodríguez, alcalde de este oficio en aquel pueblo, de tener plantilla de badana, resultando era de cordobán.

29.—1672. Examen de varios oficiales de zapateros por los alcaldes de este oficio Amaro Martín de Fleitas y Diego de Araujo.

30.—1673. Solíc. de Baltazar Ramón de Abreu para su examen de cirujano.

Se realizó por el Dr. D. Bartolomé Alvarez de Acebedo y el Ldo. Benito Hernández Perera.

31.—1674. Examen para oficial de carpintero de Bartolomé González por los alcaldes de este oficio Juan González de Castro Illada y Andrés Suárez.

32.—1674. Id. de varios oficiales de zapatero por los alcaldes de este oficio Fleitas y Araujo y otros de tonelero por el de los suyos Juan Godines.

33.—1675. Id. de oficial de carpintero a Juan Francisco de la Cruz.

34.—1675. Id. de of. de herrero y cerrajero a Juan Silvestre, de la Matanza y de zapatero a Francisco Pérez.

35.—1675. Id. de of. de tonelero de Andrés Gil, de Punta Hidalgo, por el alcalde Juan Godines.

36.—Id. de of. de zapateros de Salvador Francisco y Alfonso Díaz, por los alcaldes Araujo y Fleitas.

37.—1717. Id. de flebotomía a Pedro Delgado, por el médico D. Francisco de Barrios y el alcalde de sangradores Luis Perdomo.

38.—1772. Solic. de los alcaldes de zapatero Manuel Méndez de Chaves y Joseph Baiano para que se impida a los aprendices de este oficio abrir tienda no estando examinados

39.—1765. Nombram. de alcalde de cerero en Sta. Cruz a Cristóbal Perdomo de Mederos.

40.—1775. Solic. de Lucas Martín de Oliva, alcalde de herradores, para que no se ejerza el oficio sin estar exam. y acuerdo en tal sentido.

41.—1778. Id. de Joseph Baiano y Sebastián Casanova, alc. de zapateros, en igual sentido y ac. accediendo.

42.—1778. Id. de Fernando Bernardo de Ortega, de Puerto Cruz, platero, para que se prohíba ejercer el oficio a Francisco de las Llagas por no estar exam.

43.—1782. Id. de Juan Antonio Casanova y Juan Antonio de Armas, alcaldes de zapateros, contra Matías de Medina, de Sta. Cruz, por no marcar los cueros.

44.—1785. Cartas del regente de la Audiencia de Canaria, como Juez Subdelegado del Tribunal del Real Protomedicato, y del Ido. D. Lorenzo de Montemayor Subdelegado en Tenerife, para que el Cabildo se abstenga de exam. para sangradores, por corresponder al primero.

45.—1786. Edicto del Corregidor ordenando a los toneleros hagan las pipas con su correspondiente medida.

46.—1790. Solic. de D. Juan B. de Franchi para que se le expida copia de la escritura de dación del agua "del Rey", en la Orotava, a D. Sebastián Montañés y oposición.

47.—1800. Id. de Angel del Cristo Guírola para que se le nombre alcalde de zapateros.

48.—1800. Id. de Rafael Núñez de la Rosa, alcalde de zapateors, para que no se nombre para dicho cargo a los curtidores.

49.—1800. Escrito del Síndico Personero General para que se prohíba a los latoneros hacer y evaluar obra de oro y plata.

50.—Cuatro escritos sin fecha: uno de Juan Hernández, oficial de sastres, sobre incumplimiento de contrato de aprendizaje; otro de Domingo Estrada, de

Orotava, zapatero, pidiendo continuar como alcaldes de su oficio José Bernardo y Manuel de Miranda; otro de Antonio Enrique Febles, alcalde de herradores, protestando del nombramiento de otro para este cargo, y otro de Domingo Ruiz de Avila solicitando se le nombre alcalde de zapateros.

### A - III

#### (Asuntos eclesiásticos, I)

Comprende este legajo y los cuatro siguientes, entre otros documentos relacionados con asuntos eclesiásticos, varios expedientes de concurso para beneficios de la Isla, realizados conforme a la R. C. de 5 de diciembre de 1533. Exigiendo ésta para ejercerlos la condición de ser naturales de las Islas, limpieza de sangre y prueba de haber realizado estudios que le capacitasen, aparecen en tales expedientes informaciones y documentos probatorios que pueden ser de interés para la biografía de los aspirantes. El examen de los mismos era público y juzgaba un Tribunal formado por dos regidores de la Isla designados por el Cabildo, dos vocales elegidos por los vecinos, dos representantes de los beneficiados de los Remedios y el Vicario. La propuesta era elevada al Rey, que hacía el nombramiento.

\*\*\*

1.—1520. Información testifical referente a no haber ejercido nunca el beneficiado de La Laguna su titular y chantre de Cádiz D. Rodrigo de Argumedo. Testigos Juan de Badajoz, Juan Rodríguez, Nicolás de Baena, Lope de Moya, Juan Velázquez, Juan de Arnejo y Juan Pargo.

2.—1536. Despacho del Provisor y Vicario General D. Lucas de Padilla trasladando R. O. que dispone no pueda hacer visitas de las Islas el Vicario foráneo y sobre prohibición de imponer penas corporales a reos casados, cuyo cónyuge se halle ausente.

3.—1540. Expediente de concurso para la parroquia de San Marcos, de Icod.

4.—1544. Expediente referente a los servicios que prestan los beneficiados de los Remedios de La Laguna.

5.—1546. Despacho del Gobernador Alvarez de Sotomayor referente a la disposición del Emperador convirtiendo en patrimoniales y de nombramiento a favor de los naturales de la Isla de los beneficios de ella.

6.—1550. Provisión del beneficio de Santa Cruz, entre Mateo de Torres, Pedro Gil y Salvador de Sosa.

7.—1556. Escrito del Personero Br. Pedro González de los Ramos diciendo que por renuncia del capellán de S. M. Rodrigo de Villalobos, del Bfcio. del Realejo, se ha provisto sin las formalidades debidas y desdoblado entre Lorenzo Ramos y Pedro Gil.

8.—1557. Expediente de concurso del Bfcio. de Daute entre Pedro Gil, Antonio de Montes de Oca, Lorenzo Ramos, Alonso de Torres, Pedro Martín de Llerena, Alvaro Yáñez, Antonio Luis, el Br. Hernán Báez Moreno, Alonso Delgado, Sebastián de Cabrera y el Br. Juan Josepe de Cabrera.

9.—1558. Expediente para restitución de lo cobrado por diezmo de la orchilla a Pedro de Segura.

10.—1560. Concurso para el medio Bfcio. de la Concepción de La Laguna.

#### A - IV

##### (Asuntos eclesiásticos, II)

1.—1562. Expediente de concurso para el beneficio del Sauzal. Opositores: Sebastián Afonso Bello, Mateo de Torres Hernández de la Fuente y su hermano el Br. Baltazar de Torres y Tomé Pérez.

2.—1573. Id. del beneficio del Realejo. Opositores: Pero Gil, el Br. Juan Fernández y el Br. Alonso Delgado (hijo de Juan de Cuenca y Leonor Márquez y ésta de Juan Gómez de Frexenal y María Doramas, "que edificaron la Iglesia del Realexo Baxo e dieron la tierra e lugar para ella y en ella están enterrados").

#### A - V

##### (Asuntos eclesiásticos, III)

1.—1578. Id. de la Orotava Opositores: el Ldo. Cristóbal Viera, el Dr. Bartolomé Polo de Cala, el Br. Gaspar de Montiel, el Dr. Tomé Pérez, el Br. Juan Fernández, el Ldo. Melchor Quirós, el Br. Cristóbal de Anchieta y el Br. Hernán Díaz.

2.—1580. Id. de La Laguna. Opositores: el Br. Juan Fernández, el Ldo. Viera, el Br. C. de Anchieta, el Dr. Diego Cabrera de Roxas, el Br. Juan Jusepe de Cabrera, el Br. Gaspar Sánchez de Montiel, el Dr. Pedro Rochas de Vera y el Dr. Alonso de Ocampo.

3.—1589. (Continuación del anterior). Pedro Martín de Llerena y Francisco de Lucena.

#### A - VI

##### (Asuntos eclesiásticos, IV)

1.—1586. Id. de los Remedios en La Laguna. Opositores: Bernabé González, el Br. Alonso Millán, Manuel González, Baltazar Méndez, el Ldo. Hernán Díaz, el Br. Nicolás Alvarez de Alcubillo, el Br. Felipe Machado Becerril, el Br. Pero Fernández y el Br. Melchor López.

2.—1592. Id. de las Nieves en Taganana. Opositores: el Br. García de Alcubillo, el Br. Melchor Fernández, y Gaspar Esteban. Escrito de los vecinos del lugar oponiéndose al nombramiento de Alcubillo por su actuación en Candelaria.

3.—1592. Id. de San Marcos, de Icod. Opositores: el Ldo. Antonio de Angulo, el Br. N. Alvarez de Alcubillo, García de Alcubillo, el Dr. Hernando de Vergara, el Br. M. Fernández, el Br. Martín Guerra, el Br. Pero Gutiérrez, el Br. Juan Lorenzo Díaz, el Dr. Bartolomé Yanes Delgado, el Br. Fernando Betancor Barreto, el Ldo. Luis Navarro, el Br. G. S. de Montiel, el Br. F. Machado, el Br. A. Millán, el Br. Salvador Gil, el Br. Gaspar de Mirabal y Castilleja.

(Continuad)